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Editorial   

Un plan para mitigar la crisis tras el cierre de Huachipato 
La decisión del Grupo CAP de suspender de manera indefinida 

las operaciones de la Siderúrgica Huachipato en septiembre próxi- 
mo puso las alertas en toda la industria regional respecto a los cam- 
bios que pueda vivirel desarrollo productivo y elimpacto que pue- 
de sufrir el empleo de los cientos de habitantes del Biobío. 

Poresta razón, grandes expectativas están puestas en el plan que 
llevará adelante el Gobierno para mitigar los efectos del cierre de 
más de 20 mil puestos de empleos indirectos en los próximos dos 
meses. 

Esta situación se abordó tanto la semana pasada con los sindica- 
tos de la empresa como durante esta semana en una reunión quesos- 
tuvo el ministro de Economía Nicolás Grau con representantes de 
las compañías contratistas que alcanzan los 2.300 según estimacio- 
nesdela siderúrgica, instando aavanzaren la vinculación con otras 
empresas en el máscorto plazo posible, con el fin de “romperla ca- 
dena y hacer que no se nos genere 
un efecto dominó”. 

El jueves el subsecretario del Tra- 
bajo Giorgio Boccardo también se re- 
unió con los sindicatos y represen- 
tantes gremialesen visita a Concep- 
ción, para exponerlas implicancias 
delplanqueseanunciaráen laspró- 
ximas semanas, y que adelantó en 

Resultará clave que el plan que diseña el 
Ejecutivo, encabezado por las carteras de 

Economía y Trabajo, comprenda la 

dimensión real del impacto que tendrá el 

ta en las alternativas para acelerarla inversión a nivel local para 
fortalecer la industria y generar nuevas fuentes de trabajo, cues- 
tión quese abordó en el encuentro Impulsa de la Cámara de Pro- 
ducción y Comercio (CPC) Biobío, donde se conoció que proyec- 
tos vinculados al rubro de la energía eólica por $1.625 millones 
están esperando su tramitación u otros como el de tierras raras 
quese impulsa en Penco por parte de la empresa Aclara. Es en ese 
punto donde resulta fundamental equilibrar la necesidad de ge- 
nerar nuevas fuentes de trabajo con el cuidado medioambiental 
de la Región y la permisología que según estimaciones de distin- 
tos sectores retrasa en promedio en tres años la tramitación de un 
proyecto en el Biobío. 

Un tercer elemento donde también se han generado incipien- 
tes esfuerzos radica en el rol que pueden jugar las empresas esta- 
tales con presencia en la zona, las cuales fueron convocadas por 

la Delegación Presidencial a fines de 
esta semana con el objetivo de en- 
contrar alternativas que permitan 
generar nuevas fuentes de empleo y 
una mayor dinamización de la eco- 
nomía regional: en ese punto, repre- 
sentantes de ENAP, Asmar, EFE Sur 
y Puertos de Talcahuano pusieron 
Sus apuestas en los proyectos que ac- 
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cierre de la industria del acero y otras 
una entrevista que “contempla evi- 
tarquetodoslos proveedores que de- 
pendían delosserviciosque prestan 
alaempresa entren en alguna situa- 
ción de cese de funciones”, y anticipó que “es clave entregar herra- 
"mientas que permitan a la Región recuperar capacidades producti- 
vas y que estas sean industriales”. 

En dichos esfuerzos resultará clave que el plan que diseña el 
Ejecutivo, encabezado por las carteras de Economía y Trabajo, 
comprenda la dimensión real del impacto que tendrá el cierre de 
la industria del acero, el nivel de especialización de cada uno de 
los trabajadores afectados, y tenga sobre la mesa las experiencias 
anteriores de reconversión laboral que ha tenido la Región, que 
no han resultado del todo como se esperaba. En un reportaje de 
ELSURse mostró los contrastes que hay entre experiencias como 
lo ocurrido con los extrabajadores de Enel y Fanaloza, donde in- 
clusolos dirigentes acusan incumplimientos a más de un año del 
cierre de las operaciones tanto en Coronel como Penco. Esto, sin 
mencionar lo sucedido hace tres décadas con el cierre de las mi- 
nasa carbón. 

Otra de las expectativas de los gremios productivos está pues- 

características de dichos empleos. 
tualmente se están desarrollando y 
los que se planifica en el mediano 
plazo se puedan desarrollar, varios 
de ellosen etapas iniciales de diseño 

o ingeniería de detalles. 
Todos estos esfuerzos van en línea con el trabajo iniciado hace al- 

gunos meses porla Mesa de Defensa al Empleo y la Industria Regio- 
nal, donde confluyen representantes de las empresas, de sindicatos, 
y autoridades tanto del Gobierno Regional como del nivel central. 

Su presidente Iván Montes expuso que “hubo una épocaen la Re- 
gión donde se tomaron decisiones a largo plazo, y recién en los dos 
últimosaños hemos llegado a un acuerdo entre todos los actores de 
que es necesario ponerse de acuerdo en un proyecto de desarrollo 
estratégico”. 

Con una Estrategia Regional de Desarrollo actualizada, un Plan Re- 
gulador Metropolitano en proceso de modernización y planes en 
marcha para nueva infraestructura con proyectos como la ruta Pie 
de Monte o la conexión ferroviaria con Santiago, es esencial marcar 
una hoja de ruta con fechas claras y objetivos establecidos para mi- 
tigarlos efectos que pueda tener un cierre desimilarescondiciones 
al que se vivirá en las próximas semanas en Talcahuano. 
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Reparaciones del puente 
ferroviario sobre el río Andalién 

Setrabaja en lareparación del puente ferrovia- 
rio sobre el río Andalién, que fue destruido por 
la crecida, cuando el cauce se llevó alrededor de 
40 metros del viaducto. Trabajan en las obras ma- 
quinarias que mueven tierra y piedras para acon- 
dicionarel terreno al nuevo puente. Las faenases- 
tán acargo de Claudio Arancibia, contratista de 
la Empresa de Ferrocarriles del Estado. Se espera 
la llegada de los ingenieros Ramón Sáez, jefe del 
Subdepartamento de Obras; Jesús Gardázabal, je- 
fe del Servicio de Obras; Gonzalo Herrera, inge- 
niero calculista; Amoldo Bravo y Carlos Estay, 
ingenieros de faenas. El recorrido de trenes a Pen- 
co y Chillán se realiza por la costa. 
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Usuarios dicen que gobiernos 
se han olvidado de la salud 

Desdetodos los ámbitos reaccionaron ala En 
cuesta El Sur UDD, que ubicó a la salud como la 
gran preocupación de los habitantes dela Región 
del Biobío. Gremios piden que las políticas apun- 
ten a aumentar el presupuesto, a formar más es- 
pecialistas y a fomentar la prevención. Algunos 
pacientes del Hospital Regional dijeron que “si 
los enfermos pudiesen salir las calles a protes 
tar gritarían más fuerte que los estudiantes, pa: 
ra hacer ver las falencias”. Desde la Seremi se di 
jo que el terremoto del 27/F provocó un atrasoen 
las atenciones. 
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Formalizaciones por robo de 
madera crecen 700% en un año 

Durante los diez meses desde la entrada en vi 
gencia de la ley que tipifica y sanciona el delito 
desustracción de madera, la comuna de Curani- 
lahue concentra el 25% de las formalizaciones 
asociadas a este ilícito en toda la región; eviden- 
ciando además un alza de 700% en la investiga- 
ción de estos delitos con detenidos en Biobío. La 
ley21.488 que tipifica el delitoentróen vigencia 
el27 de septiembre de 2022, cuya relevancia en 
la Región del Biobío radica en las constantes de- 
muncias por este ilícito, sobre todo por parte de 
empresas forestales en la zona. 
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Oposi 
'Oposición sin disposición", es- 

te esel panorama para las próxi 
mas elecciones de octubre del 
2024, dondelos partidosideológi- 
camente posicionados a la dere: 
cha del espectro se muestran en 
su mayor dispersión histórica de 
lasúltimas décadas Unaseleccio- 
nesenlas que tienenamplias ven: 
tajas por la coyuntura, y llevan 
tres candidatos en promedio, 
cuando perfectamente podría ser 
uno para toda la coalición. Esuna 
fórmula perdedora que solo po- 
dría remontarse en la segunda 
vuelta de gobernadores regiona- 
les, pero asumiendo costosimpor 
tantes e innecesarios en la elec- 
ción delos demás representantes. 

  

   

JAVIER GONZÁLEZ BARRÍA 

Propinas 
Según el artículo 2 del Código 

del Trabajo:“En losestablecimien- 
tos que atiendan público a través 
de garzones, como restaurantes, 
pubs, bares, cafeterías, discotecas, 
fondasysimilares, elempleador de- 
berásugerir, en cadacuentadecon- 
sumo, el monto correspondientea 
una propina de a lo menos el 10% 
del mismo”. Se entiende que esso- 
breel consumo, no sobre el consu- 
mo másel IVA, pues en tal casose 
estaría pagando un 11,9%. Enoca- 
siones, al efectuar el pago de pro- 
ductos para llevar, como empana- 
dasocomidachina, lacajerame ha 
preguntado si deseo dejar propina. 
Algunosrestaurantes han elimina- 
dolas propinas(no está permitido 
dejarlas ni pedirlas). Hay personas 
quehan propuestoincluirlas en los 
precios. En tal caso, dejarían deser 
propinas. Lo razonable es que las 
propinas sean dejadas de acuerdo 
con su real significado: “Agasajo 
quesobreel precioconvenidoyco- 
mo muestra de satisfacción se da 
poralgúnservicio” (RAB). 

ADOLFO PAÚLLATORRE 

Medicamentos 
Porserun empresario mediano 

del rubro farmacéutico desde ha- 
ce más de 25 años, me ha llama- 
do la atención la excesiva permi- 
sividad existente y falta de duras 
sanciones para el expendio de 
medicamentos en las calles y fe- 
rias libres Sin embargo, nose ha- 
bla de la importación para uso 
compasivo de medicamento que 
se ha ido masificando, vía ofici- 
nas sin autorización sanitaria de 
funcionamiento y porcierto tam- 
poco con químicos farmacéuti 

  
cosresponsables. Tantolosambu 
lantes que venden enlacalle, co- 
mo los importadores desde ofici 
nas ilegales, a quienes nuestro 
propio Instituto de Salud Pública 
les autoriza y valida las recetas de 
lasimportaciones,son un peligro 
para lasalud dela población, ade 
más de una competencia desleal 
de nuestras farmacias. La gran di 
ferencia está en que nuestras far- 
macias debemos vender muchos 
de estos medicamentos solo bajo 
receta médica, sin que se permita 
siquieraal profesional QFrespon 
sable, que evaluando la situación 
pudiese expender los mismos 
medicamentos, que otros sin for 
mación alguna expenden en for 
ma masiva. 

DANIEL ZAPATA ZAPATA 

Ambulantes 
Ya no se puede caminar por el 

paseo Aníbal Pinto hacia Freire, 
con la cantidad de carros de su- 
permercado donde los vendedo- 
res ambulantes ofrecen de todo y 
obstruyen el paso. Tienen prácti 
camente invadido el sector y no 
dejan caminar por este “paseo 
peatonal”. 

ANSELMO VALENCIA R. 

Notarías 
¿Cómo es posible que senado- 

res participen en la discusión de 
la nueva “Ley de Notarios”, cuan- 
do tienen familiares directos que 
ejercen como notarios? Vale re- 
cordar que uno de los temas que 
se analizaba en la Comisión de 
Constitución del Senado era eli- 
minar la inhabilidad de familia- 
res de senadores y diputados pa 
raquellegaran asernotarios.¿No 
se deberían haber inhabilitado? 

LUIS ENRIQUE SOLER MILLA 

Huachipato 
A través de la historia de Hua- 

chipato es posible contar, en el 
Gran Concepción, casi todo el 
transcurso del siglo XX ala fecha. 
Pues sin la siderúrgica sería muy 
difícil comprender su evolución 
social, económica y urbana. Un 
enorme complejo industrial, fru- 
to de la voluntad del Estado, em- 
plazado sobre una hermosa ba- 
hía, entre arenales y humedales, 
queiría irremediablemente trans. 
formando el paisaje: levantando 
chimeneas humeantes y estruc 
turasmetálicas; construyendoca: 
minos, ferrovías y barrios; atra 
yendo población, creando insti- 
tuciones deportivas y culturales, 
y facilitando el surgimiento de 
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nuevas industrias. Tal como si, 
junto con la fabricación de lámi- 
nas de acero, su función fuese tra- 
erla modernidad a este lugar y 
construir el territorio circundan- 
te. Más allá de su importancia 
productiva, constituye uncapítu: 
lo esencial para dimensionar la 
profundidad de la identidad obre- 
ra € industrial de nuestra zona. 
Con sus triunfos, luchas y pesa 
res. Y en tanto tal, un elemento 
fundamental de nuestra propia 
herencia cultural. 

JUAN C. SANTA CRUZGRAU 

Perseverancia 
Durante los Juegos Olímpicos 

de París 2024, reflexioné sobre el 
valor dela perseverancia, cualidad 
que tanto los deportistascomo los 
emprendedoresdebemos cultivar. 
Ver a nuestros atletas alcanzar la 
gloriaolímpicaesinspiradory nos 
recuerda que detrás de cada meda- 
lla hay años de esfuerzo y dedica- 
ción. Para nosotros, losemprende- 
dores, la perseverancia no se mide 
en medallas, sino en la capacidad 
deenfrentar los desafíos diarios. Es- 
te“músculo”se desarrolla en las pe- 
queñas acciones cotidianas: desde 
'cumplirconuna tareasimple has- 
ta superar un obstáculo inespera- 
do. Es en estos momentos donde 
entrenamos nuestra capacidad de 
seguir adelante, fortaleciendo la 
determinación paraalcanzarnues- 
tras metas. La perseverancia nos 
permiteconvertirlos pequeños lo- 
gros en algo más grande, y en ese 
constante esfuerzo encontramos la 
verdadera recompensa. 

DANIELA BAYTELMAN 

Electromovilidad 
La Región del Biobío hasido pro- 

tagonistade un hito trascendental 
enla promoción de la electromo- 
vilidad: la llegada del programa 
“Mi Taxi Eléctrico”, impulsada por 
el Ministerio de Energía y ejecuta 
da por la Agencia de Sostenibili 
dad Energética, que brinda un apo 
yo tangible para quelosdueñosde 
taxis y taxis colectivos puedan dar 
elsalto hacia vehículos 100% eléc- 
tricos.La llegada de este programa 
aConcepciónrepresentaunavan- 
cenotable, y valoramoslosesfuer- 
zos del Gobiemo por extender la 
electromovilidad a las regiones. 
Desde la incorporación de los pri 
meros 50 taxis BYD 100% eléctri- 
cosenSantiago en 2021,el progra- 
mahha alcanzado regionescomo. 
O'Higgins, Antofagasta y Biobío. 

TAMARA BERRÍOS MONTOYA
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